



La voz del combatiente

diario del ejército del centro

Año III

MADRID, JUEVES 2 DE FEBRERO DE 1939

Núm. 616

En el discurso de nuestro Presidente, doctor Negrín, está resumida, con elocuencia sublime, la decisión y la voluntad de nuestra patria. ¿Que no quede ni un solo combatiente sin conocerlo!

El torrente invasor queda detenido en el dique de nuestra resistencia, que cada día se crece en la lucha

Reforcemos día a día nuestra moral combativa

Nuestra moral nos ha permitido vencer todas las dificultades, sortear todos los peligros, propagar por el mundo nuestra verdad... Nuestra moral nos dará la victoria; pues la guerra, fundamentalmente, es una cuestión de moral. De aquí que el enemigo, conocedor de este inmenso poder de la moral en la guerra, busque por todos los medios desmoralizarnos y hundirnos. De este afán del enemigo surge, para los legítimos españoles, un deber sagrado e ineludible: fortalecer nuestra moral de guerra, de modo que los enemigos de España se estrelen contra la serena energía de nuestra decisión de vencer, de la que no abdicamos ni abdicaremos jamás.

Cada español, soldado de la producción o de los frentes de lucha, tiene que ser un entusiasta defensor de nuestra moral. En este orden no caben vacilaciones ni reservas. Todo tiene que ser subordinado al interés de la victoria. Con absoluta lealtad han de prestarse todas las voluntades a la defensa de España. Cada ciudadano español, sea cual fuere el sitio que ocupa, un soldado subordinado y obediente, a las órdenes del mando; cada soldado, un prodigioso enervador de nuestra moral combativa.

Nuestra firmeza de espíritu desmora el desaliento. Contra los que se acobardan, contra los que vacilan y se descorazonan, hemos de permanecer alerta. Que cada acción y cada palabra nuestra, de todos, sirva para alentar, para reafirmar en los espíritus nuestra decisión inquebrantable de lucha y de victoria.

¡Firmes y serenos los espíritus en el trabajo! España cuenta con medios suficientes para resistir y vencer. Jamás nuestra tierra será tierra esclava de poderes foráneos. ¡Firmes y serenos en los frentes de lucha! Con la victoria de España nos espera un porvenir fecundo en realizaciones libertadoras.

Con la caída de Barcelona, motivada por la política de agresión practicada con España, el enemigo abrigaba la esperanza de nuestro derrumbamiento definitivo. El contratiempo ha servido para que todos los españoles renovemos nuestra voluntad de persistir en la pelea hasta que el invasor sea derrotado, y para que reafirmemos nuestra fe en el triunfo. Nos sirve, como definición exacta de nuestro pensamiento, las palabras de nuestro coronel jefe: "La guerra durará todo el tiempo que necesitamos para que España se vea libre de extranjeros." ¡Todo ese tiempo durará la guerra!

Ni los tanques, ni la aviación, ni la artillería, ni las tropas que ha enviado Italia lograrán esclavizar a un pueblo como el nuestro

La vida se reorganiza rápidamente en la zona catalana

Funcionan normalmente los servicios

En la zona republicana catalana la vida recobra rápidamente la normalidad. La evacuación de mujeres y niños se hace ordenadamente en vehículos que realizan los viajes a la frontera en pocos minutos.

Para las personas obligadas, por razones de trabajo, a permanecer en los pueblos fronterizos, se han organizado comedores económicos.

Las calles se ven llenas de pancartas que exaltan el sentimiento patriótico de nuestros soldados, y afirman que, a pesar de todas las contrariedades, el pueblo español está dispuesto a resistir hasta verse libre de invasores, y recuerdan el ejemplo heroico de Madrid.

Las emisiones del "Diario Hablado", que se dan regularmente a mediodía y al atardecer, son oídas a través de grandes altavoces. Han empezado a publicarse los periódicos "Ejército Popular", editado por el Estado Mayor, que se destina a los combatientes, es repartido también en la retaguardia, que lo lee con gran avidez.

En Gerona han aparecido los periódicos.

Intendencia Militar fabrica pan suficiente para la población civil y militar. Los servicios ministeriales funcionan a gran ritmo. (Agencia España.)

PARTE DE GUERRA

Las tropas fascistas prosiguen sus ataques, sufriendo un duro quebranto, siendo contenidas.—La artillería enemiga cañonea bárbaramente a Madrid

Parte oficial de guerra del Ministerio de Defensa Nacional del día 1 de febrero de 1939:

EJERCITO DE TIERRA.—FRENTE DE CATALUNYA.—Ha persistido en todos los sectores la intensa batalla, resistiendo nuestros soldados la presión de las divisiones italianas y fuerzas fascistas a su servicio, que, a costa de duro quebranto, consiguieron avanzar su línea en la zona de Malgrat. En los demás sectores sus ataques han sido vigorosamente contenidos, no obstante el constante asedio de la aviación y la artillería italoalemana.

FRENTE DEL CENTRO.—La artillería fascista cañoneó ayer intensamente el casco urbano de Madrid.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION.—Los aparatos italoalemanes han prosseguido hoy sus agresiones contra las poblaciones civiles de la zona catalana, causando víctimas.

A las once horas de ayer, cinco aparatos italianos, procedentes de su base de Mallorca, bombardearon Gandía, ocasionando muertos y heridos.

La División Littorio es trasladada a la frontera con Francia

Fuerzas marroquíes en la línea del Mediterráneo

GERONA 1.—Se sabe que en las filas rebeldes se registran importantes cambios. Las divisiones Italianas, especialmente la Littorio, que actuaba hasta ahora en el sector de la costa, han sido trasladadas a los sectores fronterizos con Francia. Fuerzas mixtas marroquíes han pasado a ocupar las líneas del Mediterráneo. (Agencia España.)

centra tropas en las regiones fronterizas

PARIS 1.—Se sabe de fuente autorizada que el Gobierno se dispone a tomar medidas de precaución en las regiones fronterizas, y especialmente en la línea del Rosellón. Se afirma que hay 60.000 hombres preparados, bajo el mando del general Fengué, comandante general de la 16 región.

El Cuartel General se instalará en el castillo de Zubéry, en las cercanías de Ceret, a mitad de camino entre Ceret y Port-Madame. (Agencia España.)

FRENTE INTERNACIONAL

Otra vez España en el Parlamento Inglés

Casi empalmando con los debates habidos en la Cámara francesa, al otro lado del canal de la Mancha ha sonado de nuevo el nombre de España, en boca de las principales figuras del Reino Unido. Chamberlain ha vuelto a proclamar que la cuestión española ya no constituye un peligro para la paz de Europa. ¡Gran visión la suya! Quizá en las mismas horas que decía esta frase, la división italiana Littorio recibía orden de abandonar la zona costera catalana para trasladarse a los Pirineos. Inmediatamente después, el Gobierno francés tomaba la precaución de enviar a la frontera catalana 50.000 hombres. La verdad es que la paz existe actualmente en Europa; pero tan exigua y débil, que nadie la aceptaría como buena. Esta facultad está reservada exclusivamente al inflexible mister Chamberlain.

El Gobierno inglés persiste todavíamente en la política de no intervención. Las razones aducidas por el "premier" son harto caprichosas. La felicitación entusiástica que ha rendido Mr. Butler al Gobierno español por haber retirado todos sus voluntarios extranjeros es la mejor contestación para Chamberlain. La República española está desligada en absoluto de todo compromiso con potencias extranjeras. Esa es nuestra verdad. Y la verdad de los facciosos, que Italia y Alemania siguen prestando a Franco su ayuda con fines totalmente clarificados. Si no fueran bastante los testimonios que podemos exhibir los españoles, bastaría citar una frase del general Ambroglio Bariatti en "El Mediterráneo": "Ya es hora de decir que la guerra española sea reconocida como la continuación de la campaña de Abisinia. Debemos imponer nuestra influencia sobre los españoles para que el Mediterráneo pueda ser el "lago italiano", del cual habló Mussolini."

Después de estas palabras, ¿quién se atrevería a mantener con dignidad una política que cada día resulta más nefasta para los intereses de las democracias? Solamente mister Chamberlain. Y con él, todos los capitostes que, como San Pedro al Maestro, niegan el clamor unánime que surge de las entrañas vivas de todos los pueblos.

Otra petición a Roosevelt para que levante el embargo de armas a España

NUEVA YORK 1.—Numerosísimas personalidades universitarias han enviado un telegrama a Roosevelt diciendo que levante inmediatamente el embargo de armas con destino a España. "pues ello sería la expresión práctica de nuestra fidelidad a las democracias". (Fabra.)

¡Nuestro mayor orgullo: ser españoles!

¡¡Nuestro deber de españoles: defender a España!!



Leed y propagad LA VOZ DEL COMBATIENTE

Lejos de enfriarse el entusiasmo mundial por nuestra causa se ha operado una reacción más fuerte y favorable

En la Barcelona invadida

La vida discurre en la más absoluta anormalidad; las detenciones son constantes y por las calles no se ve más que a moros e Italianos

PARIS 1.—(Servicio especial de la Agencia Febus.) Un redactor de la Agencia Febus se ha entrevistado con dos obreros evadidos de Barcelona, los cuales han facilitado detalles muy interesantes de cómo se desenvuelve la vida en la capital catalana.

Dicen que tan pronto hicieron irrupción en la ciudad las tropas franquistas—en las que abundaban grandes contingentes de Italianos y marroquíes—se dirigieron por radio a la población civil, manifestando que estaban dispuestos a normalizar en breves momentos la vida en todos sus aspectos. Agregaban también que los obreros podían volver sin temor a sus respectivos puestos de trabajo. Hacían resaltar en sus propagandas "que éste era el trato que daba a los "rojos" el Gobierno nacionalista".

Pero la realidad ha distado mucho de las promesas, por cuanto se ha podido comprobar—continúan diciendo los evadidos—que los patronos reaccionarios denunciaban a todos aquellos obreros o empleados que habían prestado su leal colaboración a la República, haciéndose, por lo tanto, imposible el trabajar con las garantías suficientes.

Por otra parte, y en contra de lo que diariamente propalan las

radios fascistas, el comercio de Barcelona está, en su mayor parte, cerrado; son escasísimos los establecimientos que abren sus puertas al público, y en los que lo hacen, las transacciones son casi nulas.

Barcelona presenta un aspecto triste. La población, en su mayoría, no sale de sus domicilios. Por las calles se ven grandes grupos de soldados, entre los que predominan los Italianos y moros.

Las autoridades militares franquistas, inmediatamente de hacerse cargo de la ciudad, dieron secretísimos órdenes para que nadie pudiera salir o entrar en ella sin un permiso especial. A pesar de ello, son bastantes las personas que han podido pasar esa rigida barrera. Los registros y detenciones están a la orden del día.

A pesar de las supuestas facilidades que los fascistas dicen iban a dar a la población civil en lo que se refiere a suministro de víveres, éstos escasean y los que se encuentran se pueden adquirir a precios fabulosos.

Igualmente se han dictado órdenes severísimas para que todo el que posea objetos de oro y plata los entregue inmediatamente, para canjearlos por papel moneda nacionalista. Los que no obedezcan estas órdenes serán rigurosamente sancionados. (Febus.)

Exaltando el estímulo de nuestros soldados

GUADIX 1 (12 n.).—La Jefatura del Cuerpo de ejército ha establecido unos premios de estimulación entre los soldados, consistentes en la concesión de unos días de permiso y la entrega de donativos.

Se otorgarán a los que se distinguen en las diversas actividades, tales como fortificar, construir la mejor obra, conservar el arma en buen estado, o se distinguen por desempeñar su cometido con el mayor celo e interés, etc. También se organiza un ciclo de conferencias, con objeto de proporcionar una mayor cultura a los soldados. (Febus.)

ULTIMA HORA

Roosevelt declara que Estados Unidos vendrá armado a los Estados Independientes

La República española se encuentra bajo esta condición

WASHINGTON 1.—Un miembro de la Comisión militar del Senado ha declarado que el presidente Roosevelt ha indicado que los Estados Unidos están dispuestos a vender material de guerra, no sólo a Inglaterra y Francia, sino también a otros "Estados independientes" de Europa que se opongan a la amenaza de agresión de las dictaduras. Añadió que en la conversación de Roosevelt con los miembros de la Comisión sobre la venta de aviones a Francia se puso en claro que la actitud del presidente era dejar que las demás naciones obtengan material de guerra en los Estados Unidos, mientras puedan pagarlo al contado.

Puso de relieve que la conferencia se refirió principalmente a los países no totalitarios, los cuales, bajo la denominación de "Estados independientes", no comprenden exclusivamente a Francia e Inglaterra. (Febus.)

La Prensa francesa publica unas declaraciones del general Miaja

PARIS 1.—Las declaraciones del general Miaja, que hizo el londinense "Evening Standard", distribuidas en Europa por la Agencia España, han sido reproducidas ampliamente, en tonos elogiosos para el heroico defensor de Madrid. (Agencia España.)

Leed y propagad LA VOZ DEL COMBATIENTE

Saliendo al paso de una cínica maniobra

En nuestro Ejército sólo luchan soldados españoles

Nota adicional al parte de guerra del día 31 de enero:

El enemigo ha afirmado en uno de sus últimos partes de guerra haber combatido en los frentes de Cataluña contra las Brigadas Internacionales números 11, 13 y 15, recogiendo la documentación de ellas.

Como ampliación a lo expuesto en nuestro parte de ayer, conviene decir es ciertamente insólito que quienes secundan la descarada actuación de las divisiones Italianas y actúan a las órdenes de mandos, aviladores y técnicos pertenecientes a los Ejércitos regulares de Alemania e Italia, hablen de que luchan contra tropas extranjeras. El hecho es además terminantemente falso, como puede atestiguar una Comisión Internacional que permanece aún en nuestra patria y cuyo informe escuchó recientemente la Sociedad de Naciones. El Gobierno español ha cumplido, como siempre, la palabra empeñada. La retirada de los voluntarios ha sido total, bajo el con-

tro de una Comisión imparcial, que no fué ciertamente invitada a presenciar el simulacro de reexpedición a Italia de los diez mil soldados de Mussolini. Las Brigadas Mixtas 11, 13 y 15 conservan su documentación e historial gloriosos. No es difícil que en su ofensiva en Cataluña el enemigo haya recogido, por cualquier incidencia de la lucha, alguna documentación de dichas unidades; pero ello no quiere decir que en las mismas contiendas actuando tropas extranjeras. El parte enemigo aludido no habla de prisioneros de nacionalidad no española. Conviene, sin embargo, dadas sus procedimientos totalitarios, salir previamente al paso de una maniobra que se perfila. Es posible que el enemigo intente ahora presentar unos supuestos prisioneros de guerra de nacionalidad extranjera. En heterogéneas filas llamadas Ejército nacional cuenta con copioso personal de todos los países, razas y colores, que puede utilizar fácilmente para tratar de seguir engañando al Mundo."

DESPUES DEL DISCURSO DE CHAMBERLAIN EN EL PARLAMENTO

La oposición censuró duramente a Chamberlain por su política con respecto a la guerra española

LONDRES 1.—En su intervención de anoche en la Cámara de los Comunes, el laborista Dellenger opinó que el discurso de Hitler es todo lo contrario de un discurso pacifista y acusó a Chamberlain de no querer interpretar las declaraciones de Hitler.

Rathbone insiste en la necesidad de que el Gobierno inglés dispense más favor a los refugiados, poniendo como ejemplo los esfuerzos realizados en este sentido por Francia, y pregunta por qué el Gobierno de Londres deja a Francia todo el peso de estos refugiados.

Recordó los esfuerzos hechos por los Estados Unidos y Suecia, y pregunta por qué no se dice a Francia que Inglaterra va a llevar a su territorio refugiados que aún, será provisionalmente.

En nombre de la oposición termina el debate el laborista Greenwood, que declara que el Gobierno español tiene derecho a defenderse y a que se le conceda este derecho, sin que ello quiera decir que preconiza una intervención.

Censura la política de Chamberlain, "cuyos resultados—dice—es que los periódicos Italianos, controlados por su Gobierno, recogen

la campaña contra Francia y que Hitler declare que Alemania estará al lado de Italia".

En nombre del Gobierno termina el debate Butler, que declara que los partidarios del Gobierno estiman que los contactos personales de Chamberlain han tenido fruto.

Después de rendir homenaje al Gobierno español, que ha cumplido su promesa de evacuación de los voluntarios, Butler resume la actitud del Gobierno inglés diciendo que ha cumplido las promesas hechas en el Comité de no intervención, y agrega: "Hemos reconocido que se ha fallado al acuerdo; pero nosotros hemos cumplido estrictamente nuestros compromisos. Si se destruye la no intervención, se corre el riesgo de transformar el problema español en un conflicto mundial."

Termina elogiando al pueblo español, y dice: "Estoy seguro que después de la guerra, el pueblo español recordará su orgullo, tradición e independencia." (Febus.)

Un comentario de "Journal de Moscu"

Los acontecimientos desarrollados en España crean en la Europa occidental una grave situación

MOSCU 1.—El "Journal de Moscu" publica un artículo titulado "Después de la conquista de Barcelona", y en el cual presenta una cuestión de gran importancia en las dos preguntas siguientes: "¿Cuál será ahora la política de los demás Estados cuyos intereses se encuentran amenazados por las operaciones militares de Italia y Alemania en la Península Ibérica?" y "¿Cuál va a ser la política de Francia?"

"Los acontecimientos desarrollados en España—dice el periódico—han creado en Europa occidental una muy grave situación.

No hay duda que con la acción de la llamada no intervención, los agresores fascistas han logrado grandes ventajas, y la prueba más concluyente la dan los hechos ocurridos en Cataluña.

Con que soamente se hubiera dejado llegar un envío de armas al Gobierno legítimo español, de conformidad con las normas del Derecho internacional, se habría conseguido mucho más en favor de la política de no intervención que todas las combinaciones llevadas a cabo utilizando como pantalla la tan conocida frase de "no intervención".

Termina el periódico haciendo constar que si otros Gobiernos, lo mismo que el de la U. R. S. S., cumplieran con su deber ante los pueblos de Europa en favor de la paz, aun sería tiempo para impedir nuevas y sangrientas catástrofes que se avecinan. (Febus.)

En el periódico italiano "Il Mediterraneo" ha poco aparecieron unas declaraciones del general Ambroglio Iaratti, posiblemente adreñadas al caballo Franco, el del "Arriba España". En esas declaraciones se puede leer:

"Ya es hora de que la guerra española sea reconocida como la continuación de la campaña de Abisinia. Debemos imponer nuestra influencia sobre los españoles, para que el Mediterraneo pueda ser el "lago Italiano", del cual habló Mussolini."

Una razón más para que se vea con meridiana claridad que Italia lo que persigue en Italia es la posesión de puntos estratégicos con vistas a sus planes imperialistas de dominio.

"Los vacilantes, los desanimados y los decaídos son, dense cuenta o no, los mejores colaboradores del enemigo. De ellos, agentes rebeldes e invasores se valen para sembrar el desconcierto, engendrar el pánico y producir un caos que sería la ruina de todos. Que cada ciudadano español se sienta un responsable de la garantía del orden, un instrumento de la voluntad del pueblo para elevar el entusiasmo por la lucha. El Gobierno necesita de la ayuda de todos y la exige." (NEGRIN)

El pueblo inglés pide armas para España

LOS MANIFESTANTES PENETRAN EN EL PARLAMENTO INGLÉS

LONDRES 1.—Varias organizaciones políticas, entre ellas la Concentración de Jóvenes Británicos pro Paz y el Comité londinense de ayuda a España, organizaron anoche una manifestación en favor de la España republicana.

Millares de personas desfilaron por las grandes arterias de West End, cantando La Internacional y dirigiéndose al Parlamento, en cuyo edificio lograron penetrar algunos manifestantes que conversaron con diversos diputados.

No se registraron incidentes. (Febus.)